

Reseña

Tomás Straka: Un reino para este mundo. Catolicismo y republicanismo en Venezuela

Hna. Marisol Criollo Sánchez

Tomás Straka se desempeña como profesor e investigador de la Universidad Católica Andrés Bello. En su currículo cuenta con varios libros publicados en el área de historia, y en el de educación es coautor de *Algunas propuestas para la educación en valores*. En este momento es encargado de las Maestrías en el área de Postgrado de la UCAB, Caracas.

Su más reciente trabajo *Un Reino Para este Mundo. Catolicismo y republicanismo en Venezuela*¹, es, sin duda alguna, un interesante estudio, donde el autor es capaz de entrelazar la "libertad de espíritu" con la "paciencia e imaginación" para adentrarnos en un mundo poco frecuentado por historiadores: el tema de la política y la religión.

El autor expresa que el objetivo de la obra es examinar:

(...) esa idea Dios que ha cada momento se evoca en nuestra historia. Indagar de qué, exactamente, estamos hablando cuando nombramos al creador en nuestros discursos políticos. Identificar, al menos de forma preliminar, a esa suerte de concepción trascendental con la que el tema de la República se ha discurrido entre nosotros a lo largo de caso doscientos años.

De igual manera, nos enuncia que existe "una combinación entre una idea de república inspirada en el liberalismo, con otra idea determinada de Dios, inspirada en el catolicismo..."

Siguiendo este objetivo, Straka estructura el libro en cuatro capítulos. El primero nos presenta el pensamiento ético-político de Monseñor Mariano de Talavera y Garcés. Con este atractivo personaje, demuestra que ser buenos cristianos era sinónimo de ser

1 Caracas, Universidad Católica Andrés Bello, 2006.

buenos republicanos, y por lo tanto, el bolivarianismo (entendido como republicanismo) y el catolicismo, enmarcados dentro del contexto religioso, conducen, según Talavera, irremediablemente a la modernidad y a un cambio para la misma Iglesia.

En el segundo capítulo nos topamos con el dilema de la conciencia ante la combinación de modernidad y catolicismo. Se plantea, por consiguiente, un modelo de convivencia cívica y una "teología liberal". En este punto, se logran establecer las diferentes soluciones socioculturales, políticas y biográficas que agitaron a nuestras primeras generaciones de republicanos.

El tercer capítulo logra introducirnos en la importancia vital de la Iglesia como proceso de consolidación definitiva del Estado venezolano y como elemento modernizador y de apoyo al poder centralizador de Gómez. Se analiza una serie de elementos que aportan o que sustentan a una Venezuela moderna y con nuevos factores de poder.

Es relevante mencionar, en este capítulo, el alcance de la Iglesia, en tanto que defensora del "Nuevo Orden". En este sentido, hubo una conciliación del catolicismo con los valores del republicanismo liberal.

Finalmente, el cuarto capítulo nos muestra que, una vez muerto Gómez, queda una Iglesia restaurada y un Estado surgido del propio gomecismo; ambos deben enfrentarse a la opulencia del gran protagonista del siglo XX, el petróleo.

Es significativo mencionar que, según Straka, la Iglesia presagia el peligro que el petróleo puede ocasionar en la sociedad y en el individuo si es concebido como asunto de riqueza fácil. Inclusive sostiene que dicha riqueza podría desembocar en la destrucción del sistema. Este interesante análisis es importante y significativo, ya que nos muestra a una Iglesia renovada y capaz de salir de sus propios asuntos (Restauración) y comprometerse de lleno con la sociedad, aportando iluminadores puntos de vista como la Nueva Cristiandad y el pensamiento social cristiano, entre otros.

Straka utiliza un atrayente lenguaje, nutridas citas, gran cantidad de datos y exhaustivos análisis para mostrarnos la combinación entre la idea de república, con la idea determinada de Dios; es decir, el papel de la Iglesia Católica en el discurso político ve-

nezolano. El autor nos exhibe de plano el problema religioso como problema político de primer nivel, a la vez que nos muestra que un estado laico no implica una posición anticlerical.

Es así como, profundizando en esta obra, pudimos verificar el interesante aporte de su autor a la historia venezolana. Straka nos muestra al catolicismo no ya como un asunto ultraterreno, sino como un llamado aquí y ahora a construir la república y a hacer de ella un "Reino para este mundo". Vemos entonces cómo, a lo largo del libro, se presenta una Iglesia protagonista, de "avanzada", promotora, luchadora que, junto con al resto de la sociedad, quiere una Venezuela libre, próspera y dichosa.

Finalmente, este libro va dedicado a aquellas personas que son capaces de ver en la Iglesia católica elementos certeros y fiables en la construcción de la Venezuela actual, obviamente sabiendo que ella también ha tenido sus equivocaciones y desaciertos. Todo lo mencionado anteriormente es analizado, discutido y desentrañado por el profesor Tomás Straka, razón por la cual recomendamos ampliamente su lectura, sobre todo, a aquellos que quieran comprender el devenir de nuestra Venezuela.